

# Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

### PRECIO DE SUSCRIPCION

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.  
Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

### Redacción y Administración:

Plaza de las Capuchinas, núm. 9, principal donde se dirigirá toda la correspondencia.

Gerente: José Manuel Santos

### PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.  
La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00

### SOBRE UN ACUERDO

## La cuestión del Teatro.

El pasado miércoles, en la sesión que celebró nuestro Municipio, fué desechada por mayoría de votos una instancia en que el señor empresario solicitaba el correspondiente permiso para instalar butacas nuevas aumentándolas en número de ochenta. La petición de la empresa sobre este particular era escueta, concisa, concretándose únicamente a pedir lo ya expresado, sin especificar aquellas condiciones que el Reglamento de Espectáculos exige para que estas y otras muchas cosas puedan ser instaladas.

Asunto es este que tiene gran importancia, porque con la determinación tomada de no ser derogada se va a poner en vigor el acuerdo que recaiga con arreglo a lógicos procedimientos, se puedan lesionar intereses particulares ó generales, y en ambos casos la cosa es grave, porque tanto unos como otros son sagrados y altamente dignos de toda clase de respeto. En el presente caso creemos que han obrado mal ambas partes, la empresa, por llevar á sesión una instancia sin los requisitos necesarios que la ley manda, y el Ayuntamiento, por haber rechazado rotundamente esa instancia sin previo trámite. Vamos á demostrarlo.

El Reglamento de Espectáculos dice en lo referente á la instalación de butacas en los teatros, las dimensiones que éstas deben de tener en su asiento, y marca el número de 45 centímetros como distancia mínima entre fila y fila, así como el de un metro treinta y cinco centímetros entre las butacas y el espacio de los pasillos laterales, y otros distingos más, sin los cuales la ley no puede autorizar instalaciones de índole semejante. Nosotros entendemos se debiera haber acompañado á la instancia peticionaria un plano en el que indicaran todos

aquellos requisitos que la ley ordena para hacer ver al Municipio que el perímetro que las nuevas butacas iban á ocupar no rebasaba el que la ley marca. Pero la empresa no lo hizo, y el Ayuntamiento, obrando ligeramente, desestimó la petición.

El Ayuntamiento es indudable que no obró con toda la meditación debida, porque en casos, en que no hay involucración del derecho con perjuicio sensible y manifiesto para la parte que determina, entendemos que la Ley Moral, la Ley de Conciencia, debe de estar muy por cima de la Ley escrita, máxime cuando ésta puede ser respetada. El Municipio debió acordar que esa instancia pasara á la Comisión respectiva para su estudio, y esta Comisión pedir á la empresa plano de su proyecto, y si éste era legal, acceder á lo solicitado, y sino entonces era cuando lógica y prudentemente se debiera haber desechado esa instancia.

Por lo expuesto, sostenemos que ese acuerdo debe de ser derogado con otro acuerdo, y que pasando el asunto á la Comisión, ésta falle con absoluto conocimiento de causa. Si las butacas pueden ser colocadas sin faltar á la ley y en virtud de ese acuerdo no se hace, sale perjudicado el empresario, que tiene que abonar las butacas ya hechas, y el público la comodidad de las nuevas butacas, y seguir con las antiguas, que son incómodas y ya en desuso.

Esperamos que el Ayuntamiento, teniendo en cuenta estas razones justas é imparciales, verá el modo de que la armonía reine, pues se puede complacer á unos y á otros sin faltar á la ley.

### El Matadero de Aves.

Según nuestros informes se instalará éste dentro del Mercado en las mejores condiciones posibles, dotándole de los medios necesarios para que la inspección pueda ser llevada á cabo con verdadera escrupulosidad.

Todas las aves que se pongan á la venta tienen que ser muertas en el

Matadero, no saliendo de él sin antes sufrir un detenido examen, pues es sabido que los volátiles padecen enfermedades que algunas de ellas son contagiosas para el hombre, y es cosa que se debe de evitar á todo trance, como se hará ahora, pues antes no se podía hacer una inspección debida por carecer el encargado de ello de los útiles necesarios para llevarla á cabo.

Este Matadero ha de ser de suma importancia para la salud pública, por lo cual es lógico que el Municipio no regateará absolutamente nada con el fin de hacerlo todo lo más perfecto que posible sea, así como también hacer la instalación en un sitio del Mercado que—á juicio del técnico—sea más apropiado para dicho objeto.

## El DIARIO TOLEDANO es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia.

## Charlas...

### La Prensa Política.

La Prensa, cuarto poder, es la corriente del pensamiento, la red nerviosa que en su evolución influye de una manera directa en las masas. El periódico es el medio más adecuado para transmitir las ideas al cuerpo social, él estrecha vínculos, salvando los antagonismos que distancian á las muchedumbres, estrecha de una manera evidentiísima las mutuas relaciones de unos hombres con otros, siendo un factor importantísimo en la constitución de la familia social.

El periódico que trata de influir en la cultura pública arrojando desde sus columnas la semilla de la moral más estricta, el que trata de encauzar á las muchedumbres por la senda de ideas sanas y redentoras, es, sin duda alguna, un eficazísimo elemento del bien.

En política, el periódico tiene suma transcendencia, siempre que éste trate la misión que se propone con atinadísimo juicio. En la vida real, sin esforzarnos lo más mínimo, tal vez por nosotros mismos podamos estudiar el caso.

A todos en general les vereis siempre leer su periódico favorito, y no puede leer otro porque el hábito adquirido no le deja. Preguntar á aquellos individuos que idea política profesan, y vereis que comulgan en el mismo credo, con los mismos principios é ideas que el periódico que diariamente leen. Y es que la hoja de papel ha ido inconscientemente tomando ascendencia en su conciencia, hasta el punto de no ver las cosas sino solamente en el tono que su periódico se las muestra. Si se dejó educar por un órgano acratá, él lo será; si el que tomó ascendencia en su conciencia fué liberal, eso será el individuo; si conservador, en conservador pensará; merced al proceso elaborado, lento, pero eficazmente, en su conciencia, por la sugestión de aquel órgano.

Este caso, no sólo se da entre gentes sencillas y analfabetas, sino pasando á la esfera de los intelectuales, amplia su radio de acción de una manera prodigiosa, haciendo á estos individuos someterse á esta ley de sugestión, de mayor grado de elevación, cuanto más de inconsciente tiene.

Estos hechos, en modo alguno, deben permanecer olvidados, siendo dignos de tenerse en cuenta por la influencia que influyen en el núcleo de seres que forma la familia humana. La Prensa política, revestida con todos los prestigios de que es acreedora, y puesta en manos de un partido político, inteligente y honrado, es el medio más seguro, lógico y eficazísimo para hacer sentir á la opinión del mismo modo, para encauzarla, dirigiéndola en un sentido determinado.

En una localidad es donde la influencia de la Prensa política, se nota, donde se manifiesta de forma más visible, pero para que todos estos fenómenos ocurran, para que la sugestión se verifique, es necesario que el periódico tenga carácter propio y tendencias

definidas, influyendo en la opinión, y al mismo tiempo, haciéndola rectificar el cúmulo de errores que en su inteligencia predomina. De esta forma, el periódico político ocupará lugar preferente, será distinguido y gozará de una extremada simpatía, será el que mande, y la conciencia pública, sin vacilación de ningún género, la que ejecute. Aquella hoja de papel será el lema de muchas aspiraciones, las clases directoras no deben de olvidar esto, pues es el único medio de hacer prosélitos políticos para un partido.

## NUESTROS POETAS

### Poemas mágicos y dolientes.

#### Estampas.

#### ESTAMPA DE PRIMAVERA

Las rosas, bajo el cielo azul, están desnudas; hay, entre la arboleda bulliciosa, sombras de un verde pálido de gruta.

Mariposas nevadas juegan sobre las urnas del agua de oro y plata. Entre los mirtos, las sendas están húmedas.

El aire huele á tierra, á sangre, á flor, y las hierbas ocultan, llenas de alegres flores amarillas, la tibieza de mármol de las tumbas.

#### ESTAMPA DE ESTIO

El mar, sol hecho agua, dormita, como un viejo monstruo, lejos, entre la niebla, las costas son de ópalo.

Trae el viento marino olor á islas verdes, visión del trópico, con mujeres desnudas, negras bajo el caobal lleno de loros.

La tarde cae. El cielo es de un cobre amarillo y surtoso, bandadas negras van hacia el ocaso iluminado y roto.

Hay una claridad de mundos nuevos en lo infinito. Rojo, sobre el azul de velas, un navio se pierde en el poniente melancólico.

JUAN R. JIMÉNEZ.

## MUSEO DE BEGUINAS

POR JORGE RODENBACH

(CONCLUSION)

### Sus rosarios.

¿Quién sabrá nunca como rezan las Beguinas? ¿Qué entrevistas pueden tener con Dios? Dios debe sonreír á veces de lo que ellas le dicen, de su sencillez.

A decir verdad, generalmente se atienen al texto de su Breviario ó de su libro de Horas, como ante una Majestad á la que sólo se permite dirigirse según un formulario y un ceremonial. Pero también tienen sus accesos de libertad, de expansión total. ¡Alegría de poder ser prolijas con Dios, de tulearle, de hablarle su idioma, de dejar tantear su oración, mientras su plegaria en vaga adoración se escala al azar, como el incienso del incensario!

Otras veces necesitan un itinerario fijo para subir hacia el cielo. Tal es el rosario, de granos invariables, guijarros desnudos, en fila, indicando el camino....

También tienen diversos rosarios, en boj, en ámbar ó en coral, éstos más lujosos, comprados en la feria de Santa Godelieve. Hasta su costumbre del ro-

sario es tan permanente, que en todo ven pretexto para decenas, y sin cesar desgranar, con sus ojos rosarios de naturaleza que se inventan: flores en el plantel del recinto, seguidas una á una, estaciones de Ave; estrellas que por la noche, abierta la ventana, les sirven aún para puntuar oraciones, como el gran rosario de la Noche.

### Sus limosnas.

Las Beguinas, entre sus votos, solamente temporales, han hecho el de pobreza. Los indigentes son pues sus hermanos adoptivos. Tienen el deber, el deseo de asistirlos. Pero ellas no poseen más que un mínimo peculio, al cual sus trabajos de lencería, de encajes, añaden apenas la cantidad necesaria para vegetar. ¿Dónde hallar la parte de los pobres? Ellas querrían dar, dar mucho. ¡Porque los pobres son tan tristes! ¿En qué pensarán? Ignoran la vida como un país que se atravesó de noche. ¿Qué dichas pueden esperar? Quizás sólo adivinan la alegría en esos únicos minutos en que reciben una limosna. Debe hacerles bien sobre el desaliento de sus manos esta limosna que se posa en ellas. Debe posarse, cálida, divina, como el reflejo de una estrella sobre el agua.

¡Pero hay tantos pobres! ¿Cómo abastecer á todos? Viénen á mendigar hasta el recinto, hasta la puerta de los pequeños conventos. Las Beguinas los socorren con ropa vieja, la comida que les sobró de la víspera; á veces les dan de comer con sus propias manos, como á los niños.... Tienen gestos que vendan, miradas que calientan como una buena estufa, palabras blancas y dulces que caen en hilas.... Sus corazones se contraen ante tal miseria....

Y con mayor razón cuando encuentran, en la ciudad, peores mendigos, en las calles, en el umbral de las Iglesias donde ellas entran: ¡Ah esos viejos, cuerpos en ruina inamovibles bajo el porche; los ciegos sobre todo, á quienes sus ojos de estatuas dan semejanzas de bajo-relieves en piedra, y que se desmenuzan bajo el polvo de los años!...

Pero cuando van en peregrinación es cuando las Beguinas quisieran poder distribuir amplias limosnas. Todas las actitudes del sufrimiento humano: impotentes, mutilados, tullidos, paralíticos—¡mendicada sin ojos, mendicada sin manos! ¡Y todas estas llagas bajo el poniente, que también supuran!...

Cien réplicas, una queja progresiva, un gruñido que intercede:

Entonces, conmovidas, las buenas Hermanitas que se afligen de no ser ricas. De todos modos han cambiado su dinero en moneda lo más menuda posible, á fin de poder repartir á un gran número. Y Dios sin duda las aprueba, El que sólo tiene en cuenta la intención. Así, las Beguinas se consuelan de sus módicos recursos, puesto que sus humildes ochavos hacen el mismo ruido que monedas blancas al caer en el estafío de la gamella—y que igualmente sucede en el oro del corazón de Dios. (Ricardo Buesa traduxit.)

Consultorio-Clinica Operatoria, Gabinete de Electricidad Médica y RAYOS X

DE LOS DOCTORES

## PIGA Y DELGADO

Núñez de Arce, 23, teléfono 10.-TOLEDO

### MEDICOS CONSULTORES

**DOCTOR PIGA**  
Enfermedades de pulmón y corazón:  
Los lunes, de 11 á 1 y de 3 á 5.

**DOCTOR DELGADO**  
Medicina y Cirugía general:  
Todos los días, menos los festivos,  
de 2 á 3 y de 5 á 7.

**DOCTOR FERNANDEZ-CRIADO**  
Enfermedades de la Piel, Venéras y Sifilíticas:  
Los domingos, de 11 á 1 y de 3 á 5.

**DOCTOR FERRAN BRUSES**  
Enfermedades de los niños:  
Los Martes, de 11 á 1 y de 3 á 5.

**DOCTOR SANCHEZ LAULHE**, Médico de la Mutualidad Obrera Toledana  
Enfermedades del aparato respiratorio y digestivo, todos los días de 3 á 5  
Doctor Sánchez-Morate, Enfermedades de la vista, todos los días de 11 á 1.

Se hacen toda clase de ANALISIS y serodiagnósticos.

CRONICA

LO UNO Y LO VARIO

Discútese en estos momentos, con ocasión de la guerra europea, acerca de la superioridad de la raza germana sobre la latina. Séame permitido echar mi cuarto á espaldas, no con ánimo de decir la última palabra, reconociendo como reconozco mi escasa ó nula autoridad, pero sí con el propósito de hacer algunas observaciones que estimo pertinentes.

Siempre que se habla de la raza germana y se busca su antítesis con la nuestra, se me ocurre un símil que, á juicio mío, pone de manifiesto las diferencias existentes entre una y otra.

Imaginad dos comarcas, de las cuales la primera está atravesada por un solo río muy caudaloso y de riberas fértiles, y la segunda surcada por infinidad de riachuelos y arroyos, que se entrecruzan y diversifican hasta lo infinito. Es indudable que en la segunda comarca, aprovechando debidamente la maraña de vías fluviales, se podrían obtener resultados más provechosos que en la primera.

Pero si, por descuido, por apatía del propietario de la heredad, aquellas aguas se pierden estérilmente y sólo rinden el beneficio que naturalmente pueden rendir, y mientras tanto el dueño de la primera parcela aprovecha inteligentemente el único cauce que la atraviesa y mediante canalizaciones y derivaciones mil procura infinidad de salidas á la corriente, este propietario verá aumentar progresivamente los productos de su terreno y conseguirá pingües beneficios.

Algo de esto acontece á los germanos y á los latinos. Somos los latinos una raza de inconscientes, derrochamos el ingenio á manos llenas, hemos dado á la civilización las creaciones más maravillosas, del espíritu humano, los destellos brillantes de la raza latina no se apagarán nunca, suceda lo que suceda, pero nos ha faltado algo, y ese algo se llama perseverancia, aprovechamiento concienzudo y reflexivo de nuestras dotes naturales. Hemos caminado á locas, dejando en las zarzas del camino girones, geniales, ideas renovadoras, impulsos gloriosos, grandes concepciones. Y lo hemos hecho, desordenadamente, sin subordinarlo todo á un plan, á un orden de finalidad predefinida.

En cambio, los germanos, cuyas facultades creadoras son indiscutiblemente inferiores á las de los pueblos latinos, han sabido ante todo y sobre todo metodizar su espíritu de investigación, laborando por etapas, caminando paso á paso, acotando cuidadosamente los límites de sus trabajos, sin excederse nunca, temerosos de que un esfuerzo desproporcionado malograra las facultades innatas de cada cual. No en balde es Alemania el pueblo que ha creado la Estadística. Clasificar, catalogar, inscribir, nadie domina estas tres acciones como los germanos. Y como sería necio y estúpido negarles potencia creadora, auxiliada por la metodología científica, han llegado los germanos á forjar un aspecto nuevo de la civilización.

El río caudaloso, único, ha sido sabiamente dividido, utilizando infinitos cauces y acequias, consiguiendo con ello fecundar toda la heredad. Nuestros riachuelos, nuestros arro-

vos siguen corriendo á la buena de Dios, fertilizando excesivamente unos terrenos á costa de la esterilidad de la mayoría.

Este defecto de la raza latina, ¿es un bien ó es un mal? No es posible dar una contestación rotunda. En la vida de la Humanidad son necesarios los derrochadores, los pródigos de la inteligencia. Ellos contribuyen al progreso tan eficazmente como los partidarios del ahorro intelectual. El genio siempre ha sido despilfarrador, y de sus despilfarros se han aprovechado constantemente los cicateros y los económicos, perfeccionándolos y aumentando su efecto útil.

Para la raza latina representaría un enorme provecho la modificación de sus procedimientos. Pero, ¿saldría ganando ó perdería con ello la Humanidad? Los simplistas dirían que el provecho de los demás es secundario, cuando se trata de la propia conservación.

Pero los simplistas tributan un culto exagerado al propio bienestar. Y es necesario tener la abnegación suficiente para sacrificarse á veces en holocausto de los demás.

Como el tema se presta á más consideraciones, tal vez le dediquemos algún otro artículo.

MARIANO FUENTES

LA VELADA DE AYER

En honor del cardenal Guisasola.

Con sujeción al programa que publicamos, se celebró ayer tarde en el Seminario Conciliar la velada en honor de su eminencia el cardenal Guisasola, por los seminaristas de Toledo, en señal de filial adhesión y respeto de éstos al ilustre prelado de este arzobispado.

Momentos antes de la hora anunciada para comenzar la fiesta llegó al Seminario el cardenal Sr. Guisasola, en automóvil, acompañado de su secretario de Cámara D. Félix Bilbao.

En la puerta de la Universidad Pontificia fué recibido su eminencia por el rector Sr. Garía-Vao, el mayordomo D. Luis Amaro y una comisión, compuesta de profesores y alumnos del Seminario.

El Sr. Guisasola se trasladó seguidamente al salón de actos, donde iba á celebrarse la velada.

Su eminencia presidió la velada en una pequeña tribuna, en unión del alcalde Sr. Conde y Arroyo, deán señor Guerra, los señores García-Vao, prefecto de estudios, y Marín.

El amplio salón de actos estaba totalmente ocupado por una concurrencia numerosa de caballeros.

Dió comienzo la velada con una composición interpretada por el Orfeón, que fué muy aplaudido, así como su director Sr. Sáinz de Victoria.

Entre los jóvenes seminaristas que tomaron parte en la velada, merecen especial mención los señores Lumberras, Molina, Rodríguez, González de la Llana, Moraleda, Mora y otros.

«Erección de una estatua á la Inmaculada», fué una de las obras representadas de las que más agradaron al auditorio.

El argumento era el simulacro de un «conclave» de cardenales, presidido por su santidad, y al que concurrieron los cardenales de Austria, España, Oriente, Francia, Portugal y América.

Motivaba esta reunión, el discutir en qué nación había de colocarse la estatua de la Inmaculada, y viendo el

papa que nada se acordaba, pues, cada uno solicitaba para su nación la colocación de la estatua, resolvió fuera colocada en la plaza de España, frente á la embajada española, en la capital de Roma.

Los intérpretes de esta obra, señores Calderón, Herrera, Cuerda, Mena, Regañón, La Llana y el autor señor Rodríguez.

La velada terminó momentos antes de las siete de la tarde.

DE SOCIEDAD

Una visita.

De su hermosa finca de «Los Lavaderos», llegó esta mañana á esta capital la caritativa dama señora condesa de Bornos, acompañada de su apoderado general el señor marqués de Guevara.

Se dirigieron ambos al palacio arzobispal, donde fueron al momento recibidos en audiencia por su eminencia el cardenal Guisasola.

En las primeras horas de la tarde regresaron á la finca de «Los Lavaderos» la señora condesa de Bornos y su apoderado.

A Toledo.

Llegaron esta mañana en el tren de las diez, los diputados provinciales Sres. Taramona y Páramo.

DE AGRICULTURA

SOBRE EL CREDITO AGRICOLA

Uno de los enemigos más importantes de las cajas rurales es el caciquismo, pero más temible que este enemigo es el prestamista, haciéndose una salvedad, pues hay dos clases de prestamistas muy bien retratados por el P. Luis Chaband en su libro «Los sindicatos y cajas rurales». «Usureros que prestan á dos celemines por fanega ó al treinta por ciento, ó quienes prestan con el sólo ánimo de tener de este modo asegurado su dominio caciquil, y para ello no les importa prestar á una tasa prudente, y aun dando facilidades en el pago».

Los prestamistas prohíben á sus deudores el que tomen parte en la constitución de las cajas rurales y sindicatos, porque en estas instituciones su ruina material y la de su poderío, siendo de notar también que uno de los medios que más generalmente ponen en práctica, es la maledicencia y la calumnia, semilla muy apta para fructificar en los pueblos, en mayor grado cuanto más atrasados y rutinarios sean los habitantes.

Máximo obstáculo es la política para la buena marcha y desarrollo de los establecimientos de crédito agrícola. Se debe separar sin duda alguna el problema social y económico del político, ya que si no, si los efectos ventajosos no son nulos, les faltará muy poco. A nuestro parecer, y aun cuando en las grandes capitales haya algunos establecimientos económicos tales como cooperativas de consumo ó sociales, como casinos que sean eminentemente políticos, no tienen ni pueden tener la vida próspera y feliz que los que no tienen ese carácter, y en la grande población rural es más de notar este fenómeno. Así vemos á diario que en lugares donde muy bien podían existir, han desaparecido sindicatos y cajas rurales constituidos bajo una bandera política.

A más, los establecimientos constituidos no pueden extender su benéfica acción á todos los convencios de los que lo constituyen, ni mucho menos

federarse con los existentes en toda la región.

Ahora bien, ya que hemos hablado de los principales obstáculos que se oponen á la difusión de la obra social de crédito, no podemos por menos de expresar con satisfacción que uno de los principales motores para la propagación de esta obra en España ha sido la asociación; así vemos florecientes las cajas rurales constituidas en las provincias vascas, en Navarra y en Badajoz. En estas provincias, el desenvolvimiento de las instituciones agrarias está en manos de esas asociaciones, y vemos á muchísimos que no sólo facilitan libros y proyectos en los que se explica la manera de formar cajas rurales, sino que dan conferencias y se valen de cuantos medios están á su alcance para ilustrar á los labradores y propagar la difusión de los beneficios.

Aun cuando queda bastante por decir en este asunto, por hoy nos limitamos con lo escrito, dejando para números sucesivos nuestra tarea, en la que procuraremos intervenir en nuestra ayuda el notable economista y querido compañero Malthus Pérez, que con sus profundos conocimientos nos ilustrará en esta materia.

EMILIO COBOS.

EN EL COLEGIO DE HUERFANOS

Con sumo gusto publicamos el discurso que el jefe de Estudios, comandante Sr. Valero, pronunció el día de la patrona en el citado Colegio:

«Hace más de veinticinco años que la Infantería española celebra en este día el santo de la patrona, la Concepción Inmaculada.

Este año para nosotros el día de la patrona tiene el doble objeto de festejar la Purísima Concepción y de consagrar un piadoso recuerdo al fundador y protectores de este Centro, dedicándoles un modesto monumento que perpetúe el cariño inmenso que la Infantería toda siente por ellos.

El fundador todos sabemos que fué el ilustre general Fernández de Córdova, marqués de Mendigorría; sus protectores son muchos, pero en primer término debemos considerar á D. Antonio y D. Amalia Bros Rabasa, que legaron toda su fortuna al Colegio de María Cristina.

Digo que los protectores son muchos y así es la verdad; en las cintas que adornan estas lápidas podeis leer los nombres de algunos de ellos; protector es también el Estado, que sostiene este brillante plantel de profesores civiles y militares; consignando además una cantidad anual para gastos de material del Colegio; protectores, en fin, son todos los jefes y oficiales del Arma de Infantería, que contribuyen con sus cuotas mensuales, que satisfacen á su sostenimiento.

El pensamiento, la idea, el fin que persiguió el filántropo fundador de este Centro, no fué, ciertamente, el proporcionar solamente albergue y sustento á los huérfanos del Arma de Infantería; eso hubiera sido crear un asilo, no un Colegio, y está claro que al fundar un Colegio y dotarle de los elementos que le son precisos, era con el objeto de que, cuantos en él tuvieran la triste fortuna de ingresar, adquirieran la educación y conocimientos necesarios para obtener una carrera, profesión ú oficio honrado que les labrara un porvenir para el día de mañana, en que, por cumplir la edad reglamentaria, tuvieran que abandonarle.

Este fin, ¿se cumple en su totalidad? Desgraciadamente no. La estadística,

que no miente, nos dice que un tanto por ciento considerable del número de alumnos que desde la fundación del Colegio hasta la fecha ha ingresado en él, ha visto llegada la hora fatal de separarse de sus compañeros más jóvenes sin haber logrado obtener un título, una carrera, un mal oficio.

No trato de analizar las causas que hayan existido y subsistan aún para que esto suceda; sólo apunto hechos que á toda costa hay que evitar que se repitan, y á ello tienden todos mis esfuerzos como á ello tienden también los de nuestro digno general presidente, celoso coronel director, activo teniente coronel segundo jefe y docto profesor.

El Arma de Infantería tiene puestos sus ojos en este Colegio, y sus representantes aquí somos moralmente responsables de la educación y enseñanza de sus huérfanos. El estudio y el amor al trabajo son los únicos medios de que todos vosotros salgais del Colegio el día de mañana con un porvenir asegurado. Os invito, pues, en nombre de todos los jefes y profesores, á que con ahínco y perseverancia, con verdadero interés, os dediquéis al estudio y aprovechéis el tiempo, y cuando en los ratos de recreo discurrais por este patio y alzando la vista la fijéis en estas lápidas que acabamos de descubrir, no veáis en ellas la mano más ó menos afortunada que las modeló, sino el pensamiento que guió al fundador y protectores de este Colegio: la educación, enseñanza, y asegurado porvenir de los huérfanos de Infantería.

Cuento de poetas y de lepra

Pues señor... En otro tiempo, no sé si más dichoso ó más infausto lejano del que ahora corre, vivieron tres reidores payasos, quienes, aparte de un ópulento caudal de gracia, no poseían sino una esterilla vieja, un reluciente cornetín de llaves y un perro cojo y lanudo, más anciano que la esterilla y tan ahito de la vida como harto de la hambre...

Llamábanse por orden cronológico, Lapo, Lope y Lepe y vivían bajo el cetro de su majestad neurasténica Polonio XX de Guadarramía.

Este príncipe poseía un lindo canario vivo, de excelente oro de ley, el cual disfrutaba de una garganta que de la mejor plata mexicana debía ser; tan maravillosos eran los trinos, los gorgoritos y los arpegios que para solaz exclusivo de los regios oídos salían de ella.

El tal Polonio estaba, en secreto, locamente enamorado de la princesa Rayo de Luna, hija de un rey vecino, y tanto soñó con su hermosura y tan dilatados fueron sus sueños, que cuando quiso volver á la vida real supo que Rayo de Luna había rendido su mano y su virginidad á un apuesto caballero andante, vencedor en muchos torneos que pregonaron las trompetas de la Fama.

Entonces vió el rey abrirse la puerta de una manera misteriosa, y al pájaro de oro perderse en el ambiente perfumado de los jardines, dejando oír por última vez su melodiosa canción de plata.

Polonio XX lloró tanto, que Lope y Lepe, conmovidos, decidieron salir por el mundo en busca del pájaro de oro, ya que no podrían volver á su majestad el cuerpo de nardo de Rayo de Luna.

Contrataron á Enricus, famoso cantor de pájaros de la comarca, un ve-

bisño y corcovado que á ratos ejercía también el alto cargo de alarife, y todos juntos fueron á las abruptas sierras de Guadarrama y tendieron la red en mil sitios diferentes: en la orilla de un limpio arroyo; en la boca de una gruta obscurísima; en la cima eminente de una montaña, toda ambiente, toda luz, toda naturaleza....

¡Nadal! ¡El pájaro de oro no acudía al reclamo! Y tampoco venían jilgueros, gorriones, verdicillos ni pajaritas de las nieves. En vano Enricus, tirando de una cuerda, hacía saltar alegremente á los cimbeles. En vano lanzaban éstos sus más insinuantes gorjeos para, con esta mísera artimaña, engañar á las otras avecillas, sus hermanas.

¡Decididamente, en aquella comarca no había pájaros!

Diez años llevaban Enricus y los tres payasos perdidos en la soledad de las montañas espionando al pájaro de oro, cuando una mañana que habían tendido la red á la orilla de un clarísimo arroyo, vieron entrar en ella á un ser extraño; vestía un traje de seda verde, llevaba colgada del cinto una escurrida escarcela y á la bandolera una lira de oro ó cosa parecida....

Como el rey, como los payasos, como tú, lector, si eres dado al ensueño, y como el humilde narrador de esta fábula, venía mirando al cielo, dándose un ardite la tierra, tal vez convencido de que lo único bueno, lo único grande que hay en esta vida es soñar.

—¡Qué ave tan rara! ¡Tira Enricus! —dijo Lope viendo al extraño ser entrar en la red.

Y el pajarero tiró de la cuerda tan violentamente, que cayó de espaldas en el arroyo.

—¡Buen pájaro! —decía Lepe reventando de risa.

Corrieron todos hacia la red y vieron revolviéndose dentro de ella á Lisardo de las Altas Cumbres, poeta bucólico, maravilla del reino de Guadarrama, príncipe de la Rima Altisonante y señor feudal de los más tiernos corazones femeninos.

Y desengañados ya de encontrar el pájaro de oro, acordaron llevar á Lisardo ante el rey como presa única que podía sustituirlo.

Pero en el corazón de S. M., que con los años se había hecho un poco burgués, no quedaba de la princesa amada sino un recuerdo tan tenue como su nombre: Rayo de Luna; así es que al presentarle á Lisardo como un ave rara, mandó encerrarle inmediatamente en una jaula, diciendo:

—Este poeta, como el que todos llevamos dentro del corazón, debe permanecer siempre preso si queremos ser dichosos.

Y Lepe, que aprendía para bufón, se inclinó ante los cortesanos asombrados, y con voz solemne, exclamó:

—¡Esta es la justicia que manda hacer el rey nuestro señor! ¡Su majestad quiere ser el único loco que ande suelto por Guadarrama!

EMILIO DE SAN ROMÁN.

**ESPECTÁCULOS**

**Sociedad Benavente.**

El domingo próximo tendrá lugar en el salón «Echegaray» una velada cómica-lírica organizada por tan simpática Sociedad.

La velada se sujetará al programa siguiente:

- 1.ª Sinfonía.
- 2.ª El graciosísimo juguete cómico en tres actos, inspirado en una

obra francesa, de los Sres. Paso y Abati, titulado *El orgullo de Albacete*.

3.º El divertidísimo diálogo de D. Jacinto Linares, cuyo título es *El señor del violón*.

En la primera de las citadas obras tomarán parte distinguidos aficionados que ya han sido aplaudidos en otras ocasiones, y el diálogo será interpretado por los señores Huertas y García (C.)

La velada dará comienzo á las cuatro y media en punto.

**PENSAMIENTOS**

Después de haber vivido igualmente en los palacios de los reyes y en la choza de los pobres, he vuelto bien persuadido de que la felicidad no huye ni habita exclusivamente en ninguna región.

EL VIEJO FILÓSOFO.

No diferir nada, es el secreto por excelencia para quien sabe el precio del tiempo. Cuando se deja para el día siguiente, no se piensa que cada día y cada hora trae una tarea nueva.

E. LABOULALLE.

La conciencia es el mejor libro de moral que tenemos: es el que ha de consultarse más.

PASCAL.

La mañana es la juventud del día; todo es más fresco, más risueño y más fácil; nosotros nos sentimos más fuertes, más dispuestos, nuestras facultades son más nuestras. No se ha de acortar este tiempo, levantándose tarde, ó con ocupaciones indignas y conversaciones ociosas; es la quinta esencia de la vida. La noche, por lo contrario, es la vejez del día.

SCHOPENHAUER.

**Impresiones bursátiles.** (1)

Continúa la paralización de las operaciones por la estrechez del mercado, cada día más acentuada.

Los cursos de cotización se deprimen lentamente con ligeras reacciones, porque el dinero no está propicio para buscar colocación en la Bolsa y, en cambio, las necesidades de numerario se traducen en ventas difícilmente absorbidas.

Las noticias de la guerra continúan revelando una larga duración de la campaña, y por lo tanto de la anomalía del movimiento bursátil, cuya falta de actividad se refleja en la atonía de las operaciones.

Y lejos de poder confiarse en que la guerra acabe pronto, á pesar de que las enormes pérdidas de sangre y dinero sufridas por todos los pueblos beligerantes debieran imponer la necesidad de la paz, se ve que todos están decididos á llegar al último límite de su resistencia.

Ahora se vislumbra la posibilidad de nuevas complicaciones en el pauroso conflicto, y es imposible prever, dado que en esta guerra todo son sorpresas, qué influencia para el término de la lucha pudiera tener esa eventualidad de que se halla, esto es, la posible intervención de Italia.

El mercado de cambio extranjero está intervenido por el Gobierno, y los agentes del Tesoro ofrecen pequeñas partidas, para evitar que la cotización refleje el verdadero precio de los francos y las libras.

(1) Del Boletín mensual que publica la Casa de banca Sucesores de A. Giménez, de esta capital, correspondiente al pasado mes de Noviembre.

Esto causa, como siempre, la natural perturbación y mucho más en la actualidad, en que las existencias disponibles de oro de la propiedad del Estado, no excederán de 20 millones de francos, y por consiguiente, no puede vender grandes sumas, porque á más de necesitar el importe del cupón del Exterior, no cuenta con nuevos ingresos desde que suspendió el cobro en oro de los derechos arancelarios.

De carácter puramente interior, no hay más novedad que la emisión de cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100, á cuyo hecho se le da la debida importancia, no sólo en relación con las cédulas, sino principalmente por el resto del mercado, y el alza de las Obligaciones del Tesoro á lo cual es indudable ha contribuido la suscripción hecha en el Banco de España por esta Sociedad por cantidad de un millón quinientas mil pesetas.

**JEREZ-GARVEY**

Amontillado Fino; Fino San Patricio, Oloroso 1850, y Amontillado Tio Guillermo.

**SUCESORES DE GARVEY**  
Bodegas de San Patricio.  
Jerez de la Frontera.

Pedido en los mejores Hoteles, Restaurants y establecimientos de Toledo.

**Noticias**

**Espléndido donativo.**

En una atenta carta ha remitido el Casino militar de esta capital 150 pesetas al señor gobernador civil, con destino al Comedor de Caridad, que tan grandes necesidades está cumpliendo en la presente época, en la cual es mayor el número de pobres que á él acuden.

Este caritativo rasgo del Casino militar, tiene además el ofrecimiento de contribuir todos los meses con una cantidad análoga á la citada ó mayor, si así lo permitieran los fondos de que disponer pueda.

Nosotros aplaudimos este rasgo importante del Casino militar y le felicitamos por él efusivamente.

**Matadero público.**

Hoy ha sido desechado en el Matadero público, para su cremación, un cerdo que padecía de «triquinosis».

**Los presupuestos.**

Para el lunes próximo, á las siete de la tarde, se citará á la Junta municipal de Asociados, á fin de dar principio en el Ayuntamiento á la discusión y aprobación del presupuesto para el venidero ejercicio de 1915.

**Comisión.**

Mañana se reúne en el Ayuntamiento la Comisión de Arte para tratar de varios asuntos de su competencia.

**De viaje.**

Ha salido para Granada, donde permanecerá tres ó cuatro días, el laborioso industrial de esta plaza don Abelardo Linares.

Se encuentra en la finca de «Atalaya» (Badajoz), nuestro querido amigo D. Luis Calero Rodríguez, en unión de sus tíos los Sres. De la Portuguesa, con el fin de entregarse al descanso de sus múltiples ocupaciones.

**Chiste... rera.**

Hablando con el mecánico.

—Pero qué demonios tiene mi motocicleta que no corre?  
—No lo sé, señor. Yo todos los días le doy aceite.  
—¿Aceite?  
—Sí, señor; aceite de recino. El médico es lo que á mí me manda para que vaya ligero.

El vino del marqués.

El señor.—Os habeis aprovechado de mi enfermedad, domésticos infames, bebiéndolos, durante toda ella, mis mejores vinos.  
Los criados.—¡Ah, señor! Es que lo bebíamos á su salud.

Un hombre franco.

—¿Cómo es que lleva usted paraguas no estando nublado?  
—Diré á usted, don Blas; yo no saco esa prenda los días de lluvia.  
—¿Tiene gracia! ¿Pues cuándo?  
—Los días que le empeño.

**Administración principal de Correos.**

Horas de entrada y salida de la correspondencia en la oficina central.

ENTRADA	Horas.
correo de Algodor (1.ª exp.) con correspondencia de la línea de Extremadura.....	8,45
correo procedente de Madrid con su tránsito.....	10,20
Correo de Castillejo (1.ª exp.) con correspondencia de Madrid, Cuenca, Andalucía y Mediterráneo.....	11,44
Correo de Algodor (2.ª exp.) con correspondencia de Madrid, su tránsito y línea de Ciudad Real.....	15,45
Correo de Castillejo (2.ª exp.) con correspondencia de Andalucía, Madrid y su tránsito.....	21,30
Conducción de Bargas con correspondencia de las líneas del Tajo y Plasencia-Astorga.....	8,40
Conducción de Navahermosa con Polán y Galvez.....	14,50
Peatón de Nambroca.....	18
Peatón de Layos.....	15

SALIDA	Horas.
Correo de Algodor (1.ª exp.) con correspondencia para Madrid y su tránsito.....	6,25
Correo de Castillejo (1.ª exp.) con correspondencia para Andalucía.....	8,05
Correo para Madrid con su tránsito.....	11,40
Correo de Algodor (2.ª exp.) con correspondencia para Madrid y su tránsito, Cuenca, Andalucía y Mediterráneo.....	15,55
Conducción á Bargas (línea de Tajo).....	19,40
Conducción á Navahermosa.....	6
Peatón á Nambroca.....	6
Peatón á Layos.....	6

**Horario de los distintos servicios de la misma.**

Certificados, valores y paquetes postales: De 9,30 á 12,30; de 14 á 15,30, y de 18,20 á 19,20.—Giro postal: De 9,30 á 12; de 14 á 16, y de 18 á 19.—Los domingos hasta las 16 solamente.—Apartados (entregas de): 9,20; 10,30; 12,05; 16,05; y 22.—Lista (entregas de correspondencia en): De 10 á 12; de 14 á 15, y de 18 á 19. Los domingos termina á las 16.—Reparto de carteros: 8; 10,45; 12,20, y 16,20. Durante los meses de Abril, Mayo y Septiembre, el primer reparto empieza á las 7,30, y en los de Junio, Julio y Agosto, á las 7.—Recogida de buzones: De 10,30 á 11,30; de 15,45 á 15,15 y de 18,30 á 19. Los de esta oficina se recogen 5 minutos antes de la salida de cada expedición.

Primera Casa en Modelación impresa de todas clases. Librería Escolar y objetos de escritorio.

**Antonio Molina**

Venancio González, 16

PIDASE CATALOGO

**Anuncios recomendados**

**PASTILLAS DIABOLICAS**  
para encender la lumbre, prácticas como ningunas para este servicio. Paquete con doce pastillas, DIEZ CENTIMOS

**Rafia blanca** y alambre para la misma.—Depósito: **Ferretería de Daniel Bruno, Comercio, 37.**

**SE VENDE**

en precio de 9.000 pesetas una casa en sitio céntrico, que produce buena renta.

Informarán en la Secretaría de la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana, de seis á ocho de la noche, los días no festivos.

Aguardientes, Vinos y Licores

**Gregorio Martín.**

Plaza de la Ropería, 10.

Aguardientes finos anisados, medio litro, 60 céntimos; del reino, muy superior, medio de litro, una peseta; Játiva dulce, medio litro, una peseta; Chinchón, medio litro, una peseta.

**VINOS FINOS**

Jerez, Manzanilla, Montilla, Amontillado, Abuelo, Málaga, Moscatel, Chionona, Rancio, Carifena, Malvaría y otros, á precios económicos. Valdepeñas y Rioja. Ajerezado superior, á 40 céntimos medio litro.

Se garantiza la pureza de los géneros.

¿Quiere Ud. tener la completa seguridad de tomar leche absolutamente pura, con graduador á su disposición y servida á domicilio en lecheras de cristal precintadas?

En la muy acreditada lechería titulada la HIGIENICA. Informarse de su numerosa clientela y se convencerán.

Garcilaso de la Vega, 15.  
(Frente al Banco de España)

No dejen de visitar: la HIGIENICA

**Anselmo Aparicio y Gutiérrez**

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES COLEGIADO EN ESTA CIUDAD

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos civiles y criminales, con actividad, economía y á completa satisfacción del cliente.

Cuesta de Pajaritos, 1, 3, 5 y 7, pral.—TOLEDO

**Arboricultor**

Ha llegado á esta capital el conocido y acreditado arboricultor

**SIXTO MONREAL**

con árboles frutales de todas clases, de Aragón.

Precios económicos. Se hospeda en la posada de la Hermandad.

TOLEDO  
Imprenta Ibérica de Mauricio S. Gómez  
Calle Carretas, núms. 3 y 5

# Almacenes de TALAVERA

## Zocodover, 1, 3 y 5

### Unico Almacen que presenta surtidos completos en todos los articulos de la presente estacion.

### Grandes economías por fin de temporada

# Confecciones Talavera

## Zocodover, 1, 3 y 5

Sucursal:

## Calle del Comercio, 50.

Si quereis comprar á mitad de precio, visitar el tan renombrado

# SALDO de la calle del Comercio, núms. 45 y 47

## Ultimos días de liquidación

Un amigo periodista  
con interés de obsequiar  
me ha ofrecido su DIARIO  
por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta,  
mas no la quiero aceptar,  
porque el género que es bueno  
nunca se debe anunciar.

Para qué decir que es bueno  
mi exquisito Mazapán,  
si millones de turistas  
lo vienen aqui á buscar?

Que tengo buenos pasteles  
no me hace falta decir,  
demasiado lo comprenden  
los que saben distinguir.

Si es las agujas de carne,  
por qué las voy á anunciar  
cuando todo el mundo sabe  
que es mi especialidad?

Pastillas brea especiales  
tampoco debo nombrar,  
la demanda es más crecida  
que yo puedo fabricar.

El gran surtido en fiambres,  
él sólo se recomienda,  
y todo el público dice  
que está es la primer tienda.

Que estoy en Zocodover,  
no lo digo ni es prudente,  
todos saben donde vive  
Telesforo de la Fuente.

### La Madrileña.

#### GRAN SALON DE BARBERIA DE VALERO

#### ALCAZAR, NUMERO 5

Es el salón más conocido y acreditado de la localidad, y en el que encuentran los Sres. Jefes, Alumnos y el público en general, todas cuantas ventajas pueden hoy concederse, pues á más de reunir las condiciones de higiene y comodidad de los mejores de su clase, es en el que se sirve con más esmero, prontitud y economía.

PRECIOS DE LOS ABONOS

Tafonario de 40 servicios; 8 pesetas; idem de 25 id., 5 pesetas;  
idem de 12 id., 2,50 pesetas.

Para los Sres. Alumnos y aspirantes, precios especiales.

Jardín de la Infancia  
Conservanzas particulares de niños y espejitos para acallar  
en el antiguo Colegio de

### Nra. Sra. de la Esperanza

Calle de la Merced, 12, pral. TOLEDO

FUNDADO Y DIRIGIDO POR  
D. Bernabé Fernández y Fernández

En este Centro se da el francés aplicado á los monumentos artísticos de la ciudad. Honorarios: quince pesetas mensuales, pago anticipado.

### Imprenta Iberica

La casa más moderna y la que cuenta con los últimos adelantos.

Sobres, facturas, prospectos, recibos, esquelas de defunción, reglamentos y tarjetas.

Precios económicos.

Carretas, 3 y 5. Toledo.

### GRAN FONDA RIOJANA

HABITACIONES PARA FAMILIAS

## BONIFACIO LERMA

Gabinets independientes para caballeros. Luz eléctrica en todas las habitaciones.

Esparteros, 8, pisos 1.º y pral, MADRID  
(Junto á la Puerta del Sol).

A los viajeros procedentes de Toledo: La proximidad de esa capital á la Corte, y su facilidad de comunicación, hace preciso á dichos señores una casa céntrica, de confianza, para depositar sus encargos, recibir sus visitas y avisos, y en condiciones de economía, á la vez que buen trato, etc., para los frecuentes y diarios viajes que verifican.

Al efecto, consigno los precios siguientes: Desayuno de café ó chocolate, 40 céntimos; habitación para aseo y una comida, 2,50 ptas; habitación para dormir y una comida, 4 ptas.; hospedaje completo de 5 ptas. en adelante, según la habitación.

Servicio permanente. Trato: almuerzo, cuatro platos, frutas, quesos y pastas. Comida: cinco platos; vino á discreción. Dulce los jueves y domingos.

Mesas independientes.

### BENIGNO ARAMENDI

(Sobrino de RUFERTO DEL VALLE)

## Comercio, 26 y 28. Teléfono. 173

### TOLEDO

Abanicos, sombrillas, bastones, cinturones de novedad, corsés, corbatas, cuellos, puños, perfumería y adornos.

### BOTELLAS THERMOS

conservan los líquidos calientes, fríos ó helados.

Hermosos ventiladores eléctricos, muy sólidos, á 35 pesetas.